

oder so viel Tage vor dem vollen Mond käme, so wäre es die allerbeste Zeit, nemlich gemeine Obst-Bäume, so hoch zu steigen pflegen, nicht aber von Zwersch-Obst zu reden, zu pfropffen. Ist zugleich ein heller lieblicher Tag, hält man es vor desto besser.

#### Das IV. Capitel.

Wenn man die Pfropff-Keiser zum pfropffen, pelzen, und die Aeste zum copuliren, brechen oder abschneiden soll?

##### §. I.

Die Zeit, zu welcher man Keiser brechen, oder Aeste abschneiden soll, so wohl zum pfropffen, pelzen, als auch copuliren, kan nicht gewiß benennet werden, weil der Saft manchmal wegen grosser Kälte später in die Bäume tritt. In meinem Vaterlande, wie auch in Teutschland bricht man die Keiser im Februario und Martio, in Lieff- und Churland und andern kalten Ländern, (welches sicherer, daß die Keiser nicht vom Frost verletzet, und dann zu pfropffen nichts nutz werden,) ist's Zeit genug, wenn man sie im Martio oder April gegen den Neuen oder vollen Mond breche, wenn sie nur nicht in die Augen gewachsen und ausgeschlagen seyn, weils so dann zu spät, sie zubrechen, es sey denn, daß sie nicht bald gebraucht werden, und das Leben gleichsam zurücke gienge, alsdenn muß man sie auf rechte frische Stäm-